

probablemente, residente nidificante en la Argentina. Este individuo carecía de rufo en la corona, tenía un anillo periocular indistinto y la garganta de un castaño oscuro poco notable. Sin embargo, mostraba el llamativo escamado blanco en el vientre y canela en las puntas de las cobertoras alares, rasgos de adulto y juvenil del huet-huet castaño, pero ausentes en el huet-huet común (ver Howell y Webb, 1993). El ave imitaba una grabación de canto, pero nunca cantó espontáneamente.

En ambas visitas, el único habitante local que conocía a huet-huet castaño fue un veranador que se refirió a la especie como la "tuta". Es de destacar, que Philippi (1964) menciona este mismo nombre para la provincia de Ñuble.

La distribución de huet-huet castaño en la Argentina parece ser limitada al bosque de roble pellín semi-abierto entre los 1.450 y 1.550 m sobre el nivel del mar en las lagunas de Epulauquén y Vaca Lauquen en el noroeste de Neuquén. Estas localidades están separadas entre sí por una distancia de siete kilómetros, pero conectadas a bosques similares en zonas adyacentes de Chile mediante formaciones de ñire achaparrado. Por lo tanto, huet-huet castaño sería la especie de ave argentina con la distribución de nidificación más reducida del país. Su futuro y supervivencia en la Argentina depende enteramente del

manejo de la Reserva Turística Forestal Lagunas de Epulauquén, por parte de la Dirección General de Bosques, Fauna y Parques Provinciales de Neuquén.

Agradecemos al doctor Jorge Navas por sus útiles referencias.

BIBLIOGRAFÍA CITADA

- BELVER, I. 1999. Toponimia del Departamento Minas. Mus. del Árbol y la Madera, Huingan-Co, Neuquén.
CHESSER, T. 1999. Molecular systematics of the Rhinocryptid genus *Pteroptochos*. *Condor*, 101: 439-446.
HOWELL, S. N. G. y S. WEBB. 1995. Species status of the Chestnut-throated Huet-huet *Pteroptochos castaneus*. *Bull. Bird Ornithological Club*, 115: 175-177.
PEARMAN, M. 2000. Notes on a population of Chestnut-throated Huet-huet *Pteroptochos castaneus* in Neuquén province; a new Rhinocryptid for Argentina. *Hornero*, 15 (2): 145-150.
PHILIPPI, R. A. 1964. Catálogo de las aves chilenas con su distribución geográfica. *Inv. Zool. Chilenas*, 11: 1-179.

Recibida: abril de 2000

CONFIRMACIÓN Y PRIMER EJEMPLAR COLECCIONADO DE PEPITERO PICUDO (*Saltator maxillosus*) EN LA ARGENTINA

Mark Pearman¹ y Jorge Navas²

¹ San Blas 3.985, (1.407) Buenos Aires, Argentina

² Museo Argentino de Ciencias Naturales, División Ornitología. Ángel Gallardo 470, (1.405) Buenos Aires, Argentina

Bertoni (1913) fue el primero en señalar el pepitero picudo (*Saltator maxillosus*) para la Argentina, en la provincia de Misiones, pero sin más detalle o localidad. Los otros autores que incluyeron esta especie para Misiones se basaron seguramente en esta cita. Las únicas menciones posteriores constituyen registros visuales. Chebez (1994) menciona una observación personal en Moconá, al este de Misiones, en febrero de 1983. Además, un registro de la Reserva de Uso Múltiple Guaraní, a principios de la década de 1990 por Ernesto Krauczuk (J. C. Chebez, com. pers.) y otra observación en la Reserva Natural Cultural Papel Misionero en 1983 por Chaves. Ambas reservas forman parte de la Reserva de Biosfera Yabotí (Chebez, com. pers.), y se encuentran en el departamento de Guaraní, también al este de Misiones. Existe, por lo menos, un registro con cierta duda para el Parque Nacional Mburucuyá, en el noroeste de Corrientes (Chebez *et al.*, 1998).

En la colección de pieles obtenida por William Partridge, que pertenece al Museo Argentino de Ciencias Naturales de Buenos Aires, fue encontrado un macho de pepitero

picudo (MACN N° 39.754) colectado en Tobunas, noreste de Misiones, el 17 de julio de 1959, el primer ejemplar conocido para la Argentina. La localidad, anteriormente conocida como Tobuna, actualmente se llama Tobunas.

Este individuo se identifica por su pico relativamente corto, pero extremadamente ancho, que muestra una coloración anaranjada en la base de la mandíbula. Sick (1993) describe esta coloración amarilla, mientras Ridgely y Tudor (1989) la dan como naranja. Tiene una ceja blanca más larga y angosta que las que presentan el pepitero gris (*Saltator coerulescens*) y el pepitero verdoso (*S. similis*). Posee las partes dorsales de un tono gris muy oscuro y la garganta de coloración ante, bordeada de líneas malares negruzcas, muy distinta a las respectivas gargantas blanca y blanquecina de pepitero verdoso y pepitero gris.

La distribución del pepitero picudo es algo restringida y abarca el sudeste del Brasil desde el estado de Espírito Santo hasta el norte de Río Grande do Sul (Sick, 1993; Ridgely y Tudor, 1989). Debe mencionarse que el pepitero picudo presenta su máxima densidad en las alturas mayo

res de las sierras del sudeste del Brasil y llega hasta 2.200 m sobre el nivel del mar, con un posible descenso en invierno (Ridgely y Tudor, 1989). Es lógico entonces que el ejemplar de Misiones haya sido colectado en una zona alta, como que los registros visuales provengan de zonas vecinas a las sierras misioneras. Queda por conocer la abundancia de pepitero picudo en la provincia de Misiones y su posible variación estacional.

Agradecemos los comentarios recibidos por Juan Carlos Chebez.

BIBLIOGRAFÍA CITADA

BERTONI, A. 1913. Contribución para un catálogo de aves argentinas. Anal. Soc. Cien. Argentina 75: 64.

CHEBEZ, J. C. 1994. Los que se van. Especies argentinas en peligro. Editorial Albatros. Buenos Aires, 604 páginas.

CHEBEZ, J. C., N. R. REY, M. BABARSKAS y A. G. DI GIACOMO. 1998. Las aves de los parques nacionales de la Argentina. Monografía L.O.L.A 12. Buenos Aires, 126 páginas.

RIDGELY, R. y G. TUDOR. 1989. The birds of South America. Volume I: The oscine passerines. Univ. of Texas Press, 516 páginas.

SICK, H. 1993. Birds in Brazil. Princeton Univ. Press, New Jersey.

Recibida: abril de 2000

Revista Nuestras Aves, 43: 19-21

NUEVOS REGISTROS PARA AVES POCO CITADAS EN SANTA FE, ARGENTINA

Andrés Pautasso

Juan del Campillo 3.413 (3.000). Santa Fe, Argentina. Correo electrónico: andrespautasso@yahoo.com.ar

Sirirí vientre negro (*Dendrocygna autumnalis*)

Un ejemplar fue colectado en la laguna El León, arroyo Yacaré, departamento La Capital (Martínez Achenbach, 1957). Es citado como raro y posiblemente visitante estival en el norte santafecino, dentro de la cuña boscosa (De la Peña, 1997).

El 11 de noviembre de 1997 se observaron cinco ejemplares en los espacios perilacunares de un estero con vegetación flotante, 30 km al oeste de la localidad de Calchaquí, departamento Vera; y el 13 de diciembre de 1998 tres individuos en la orilla de la laguna La Salada, Bajos Submeridionales, también departamento Vera. Estos registros, parecen confirmar su presencia estival en la provincia.

Gallineta overa (*Pardirallus maculatus*)

Especie rara, residente y nidificante, con distribución en el centro y norte provincial (De la Peña, 1997). El 17 de octubre de 1998 y el 29 de septiembre de 1999 fue registrado un ejemplar solitario en Colastiné Norte, departamento La Capital, en un estero con vegetación palustre y espacios perilacunares con predominio de paja de techar (*Panicum prionitis*). Luego de una densa niebla, el 6 de septiembre de 1999, se encontraron siete ejemplares muertos y doce vivos con dificultades de vuelo en la ciudad de Esperanza, departamento Las Colonias (De la Peña, com. pers.). En la misma fecha se halló uno muerto en El Pozo, Santa Fe, La Capital (Cazenave, com. pers.); y otro en iguales condiciones el 4 de noviembre de 1999 en la Reserva Ecológica Ciudad Universitaria El Pozo, departamento La Capital.

Playerito unicolor (*Calidris bairdii*)

En Santa Fe existen observaciones dispersas, donde es un raro visitante estival (De la Peña, 1997). El 20 de diciembre de 1998 se registraron tres ejemplares en un grupo de unos 1.000 chorlos integrados también por playerito de rabadilla blanca (*Calidris fuscicollis*), playerito pectoral (*Calidris melanotos*), playerito blanco (*Calidris alba*), pitotoi chico (*Tringa flavipes*) y pitotoi grande (*T. melanoleuca*) en laguna La Salada.

Gaviotín pico negro (*Sterna nilotica*)

Para la provincia es considerado raro, se desconoce su residencia y nidificación, fue observado en verano e invierno en la región central (Martínez Achenbach, 1957; De la Peña, 1997). En enero de 1997, se observó una pareja en los espacios perilacunares de la laguna Melincué, departamento Melincué, donde fue recientemente citada (Di Giacomo *et al.*, 2001). Por otra parte, se avistó un ejemplar en la laguna La Salada el 19 de diciembre de 1998.

Lechuza bataraz chaqueña (*Strix chacoensis*)

Giai en 1950 observó al norte de Tostado, departamento 9 de Julio, una pareja dormitando en un mistol (*Zizyphus mistol*); es mencionada para Santa Fe por Martínez Achenbach (1957). En septiembre de 1998 se registró un ejemplar solitario posado en las ramas de un paraiso, al costado de un camino de tierra forestado con eucaliptos (*Eucalyptus* sp.) y mistol a 8 km al norte de Logroño, departamento 9 de Julio (Mastropaolo, com. pers.).